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采购环节三重检测，
实现产品可追溯

“原料的收购和检测是决定蜂
产品品质的另一个关键控制点”。
汪氏蜜蜂园生产副总周俊峰向笔者
表示，“蜂产品是健康食品，更是农

副产品，更要依靠优质的蜂产品原
料，因此好的蜂产品第一车间不是
在企业的厂房，而是在大自然的养
蜂场。

由于产蜜植物开花时间较短、
到蜂农手中直接采购的季节性很
强，对蜜源的收购并非易事，这对蜂
蜜厂商的收购队伍、资金等都有极
高的要求。据周俊峰介绍，要想生
产出纯正的蜂产品，原料的采购一
定是重中之重。

“汪氏的采购团队是有口皆碑
的”，汪氏蜜蜂园采购总监姜海介
绍，汪氏组建有一支庞大而又专业
的采购团队，这支收购队伍成员此
前都是老蜂农，蜂龄最长的达三十
多年，十至十五年蜂龄的采购人员
比比皆是，多人拥有蜂业专业技术
职称，曾在历届全国蜂产品行业感
官检测比赛中囊括蜂蜜和蜂胶多项
团体和个人前茅。

在花期时节，汪氏蜜蜂园这些
经验丰富的采购人员可谓“追花夺
蜜”，会及时下到各个蜜种蜜源地进
行采购，但所有蜂蜜原料都必须经
过三重检验后才能作为合格的原料
进入仓库。首先，采购人员会对原
料进行感官检测，对原料蜜的色泽、
气味、滋味、蜜种及新鲜度等逐一进
行检测，同时，在采购过程中会抽取
三份样品，一份委托秦皇岛出入境
检验检疫局技术中心进行是否掺果
葡糖浆的真实性检测，另一份送至
公司内部进行感官、理化及仪器检
测，任何一方出现问题，都会终止收
购，从而在源头上就杜绝了掺假现
象的发生。

产业观察：真蜜是怎样炼成的？
——探寻蜂行业著名品牌汪氏蜜蜂园全产业链模式

日前，央视对蜂行业连续

曝光，使原本就对蜂产业知之甚

少的消费者更加迷茫，究竟好的

蜂产业是怎么炼成的？按照原

中国养蜂学会蜂产品专业委员

会主任、中国农业科学院蜜蜂研

究所研究员袁泽良的话说，要想

生产出纯正的蜂产品，需要以全

产业链作保障，需要从源头到终

端的层层管控。带着这些疑问，

笔者走访蜂农、深入蜂行业领先

品牌汪氏蜜蜂园，以汪氏蜜蜂园

的全产业链模式，向消费者展现

一个不被人所知的蜂行业。

“真正的蜂胶一定是由蜜蜂自然采
收的毛胶淬炼而成”，据汪氏蜜蜂园技
术中心主任盛洪流介绍，汪氏依托自己
在产业链源头的优势，完全从蜂农手中
采购毛胶，并且在采购环节，就对毛胶
进行感官检测，确保了无树胶等假蜂胶
的混入。此外，据笔者了解到从毛胶的
收购到蜂胶的提取再到生产蜂胶软胶
囊，全部都由自己完成目前在行业内也
只有汪氏蜜蜂园一家企业而已。

而蜂胶产品的生产加工则更为

严格。笔者在汪氏蜜蜂园看到，汪氏
建有专门的蜂胶提取车间，专业流水
线生产。“汪氏目前正在和国家相关
的管理部门及中药材专业研究单位
合作，制定新的蜂胶原料国家标准，
该标准最大的亮点就是加入了蜂胶
真伪性的鉴定方法，使假蜂胶无处藏
身，还真正做蜂胶产品的企业清白。
目前该鉴别方法已基本成熟，近期将
上报国家食品药品监督管理局”。盛
洪流介绍说。

汪氏蜜蜂园在行业内开创了特
许连锁专卖销售模式和“特种蜂蜜”
的概念，将蜂产品从农贸市场搬到漂
亮的专卖店进行销售，彻底改变了销
售方法原始、蜂农散养散卖的现象。
现如今，汪氏已经建立起了国内蜂行
业超大的销售网络，在全国各地拥有
近3000家专卖店（柜）。

“吸引加盟商的其实就是我们卓
越、纯正的产品品质”，中国蜂产品协
会副会长、汪氏蜜蜂园总经理汪玲这
样告诉笔者。而这句话随后在笔者对
汪氏专卖店的走访中也得到证实，在汪
氏蜜蜂园的专卖店中，大部分加盟商
是吃过汪氏的产品后被品质所打动才
主动要求加盟汪氏的。

从养蜂场到专卖店，蜂行业全产业链模式的开创者

从毛胶到胶囊，保证蜂胶纯正与天然

基地+蜂农，
实现源头控制

笔者走访中了解到，誉为蜂行业
著名品牌的汪氏蜜蜂园，曾有着一段
传奇的经历。上世纪90年代，汪氏集
团第一个企业资阳蜂药厂潜心研制，
研发出治疗“蜂螨”的药物，从而打破
西方蜂药界对中国的质疑，并且以进
口蜂药十分之一的价格卖给蜂农，扶
持中国蜂行业发展，成为中国蜂农、
蜂蜜的守护者。而这一蜂药技术的
突破，不仅将中国的蜂业推向了国际
舞台，也使得汪氏开始了从养蜂到蜂
产品深加工、终端销售全产业链模式
的蜂业“新星”。

当时汪氏就敏锐地觉察到，这一
产业的核心在于源头。因此在接下
来的发展步伐中，无论是在江西建立

总部和蜜源基地，还是挥师北上在有
着“中国蜂蜜之乡”之称的长白山安
图县建立椴树蜜生产基地，都是在源
头上的排兵布阵。而与此同时，汪氏
深知拥有得天独厚的蜜源优势并不
能完全保证原料的品质，因此，为确
保生产出优质产品，汪氏和当地有关
部门、蜂业协会和蜂农密切合作，逐
步形成了基地+农户的模式来加强源
头的把控能力。

在这一过程中，汪氏蜜蜂园通过
免费向蜂农开设学习班、培训课的模
式，手把手地把科学的养殖技术传授
给当地蜂农。在江西，汪氏发展依托
国家颁布的《农民专业合作社法》，在
各地农村积极推动蜂农专业合作社
发展，在省有关部门的支持下发放资
金补贴，扶持蜂农发展养蜂事业，提
高蜂蜜养殖技术和规模，以此使蜜源
地规模化、专业化。

而收购来的原料仅仅是半成品，
纯正的蜂蜜还要经过化蜜、粗滤、精
滤、灌装等14道工序的层层管控才能
形成。

“事实上汪氏的蜂产品是行业内
首批获得国家QS认证的”，据汪氏
生产副总周俊峰介绍，国家从2007
年起，就开始对蜂蜜产品实行QS认

证（食品质量安全），而作为国家强制
性标准，都要求企业从原料、设施设
备、生产过程、质量检测等方面达到
国家规定的相关要求，形成一套规范
的质量管理和检测体系。此外，汪氏
蜜蜂园还和德国不莱梅蜂蜜实验室
合作，全面提升蜂蜜的工艺流程和检
测体系。

严控流程，14道工艺精耕细作

汪氏蜜蜂园养蜂基地

汪氏蜂胶生产车间

文/周洁

成都市政府今年为成都市民承诺
的“民生工程”已进入尾声。那么，
2011年又有哪些为民办实事的项目
呢？还要请市民您拿主意。11月30日
起至12月8日，成都市政府目督办公开
征集2011年群众认为需要纳入为民办
实事的项目，市民可登录成都市政府
网站提出您的建议。

同时，为了收集到更多的好建
议。本报今日起至12月8日，也将开
通热线028-86969110，征集市民的好
建议。本报届时将汇总征集到的项
目，并反馈至成都市政府目督办。

已有54条建议
教育交通是热点

“读幼儿园太难了，读幼儿园太贵
了。”、“交通缓堵工程”……昨晚7时，
华西都市报记者登录成都市政府网
站，进入民生工程项目征集栏，发现已
有54条建议，涉及教育、交通、噪声污
染、医保等事关民生的方方面面。

在 所 有 建 议 中 ，增 设 公 立 学
校、减低幼儿园收费等教育问题
特别多，大约有20多条。“我家在
城南，以前属双流管，现在划为高
新区中和街道办劲松社区，没有

划分前，小孩还可以到华阳读书，
现在我们家附近除华阳外就没得
其他中小学了，能否恢复到华阳
上学，或者建中小学校。”市民杨
先生建议，在家附近增设中小学
校 。 民 生 工 程 项 目 征 集 的 建 议
中，像杨先生一样建议在小区附
近增设中小学校的还不在少数。
有的家附近只有私立学校，但收
费太贵，所以建议增设公立学校。

拨打本报热线
为民生工程项目献策

2011年成都市委市政府为民办
实事民生工程项目征集将持续到12
月8日。成都市政府目督办有关负责
人透露，市民建议征集结束后，大约
在10日左右将对征集的建议进行汇
总，然后经过有关部门汇总、商榷，经
市政府同意后，确立2011年的民生工
程项目。

为征集到更多更好的民生工程
建议，本报今日起将开通征集热线
028-86969110，市民如果对明年民生
工程项目有好的、合理的建议，可拨
打本报热线，本报汇总后将向成都市
政府目督办反馈。

成都公开问民生 您最希望政府做些啥？
成都2011年为民办实事民生工程项目征集启动，本报热线028-86969110倾听您的意见

“现在，我们小区从幼儿园到中
学，一律是‘私立’学校，平均每年学
费是2万元。我们实在是承受不了这
么高额的学费。”业主联名的建议中
提到：中海社区现在这个地方，要上
公办学校只能安排到顺江学校（距中
海约6公里）。迫于无奈，很多业主只
好“孟母三迁”；有的到很远的地方去

“借读”，家长丢掉工作租房陪读；有

的卖房外迁。有的无钱租房陪读，只
好到离家5公里的“新科学校”上学。

据不完全统计，中海国际社区建
完有近9000户，已装修5800多户，达
64%以上，平均每户以3到4人计算，

“中海”的居民应是6万多人（不包括
外来经商人员）相当于一个小县城。
这么多人口，方圆1.5公里内没有一个

“公立”学校。
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中海国际社区的胡女士，怀孕已4个
月。从怀孕开始，她一直就在担忧娃娃读幼
儿园、甚至上小学的问题，“我们这个大盘周
围学校还是不少，社区里面就有金苹果幼儿
园，但收费太贵，附近又没有公立学校，真的
很纠结。”

南京一幼儿园招生，家长提前3天排队 图据CFP

“到今年为止，我们通过网上向市民征集
民生工程项目已经有好几年了，效果很好。”
成都市政府目督办有关负责人说，征集市民
建议，就是为了使民生工程真正为民办事，办
人民急需解决的事。市民的建议，目督办等
部门将根据市民提供的“点”，上升到“面”，让
更多市民得实惠。

民生工程更惠民
征集建议有必要

“民生工程项目上，成都一直都在注意吸
纳市民的建议，这个很有必要。”成都市政府
目督办有关负责人说，市民提出的建议都是
涉及他们切身利益，很多都是急需解决的民
生问题，在确定民生工程时，听取了市民建议
后，就有利于使民生工程更惠民、利民。

该负责人介绍，去年在征集2010年民生
工程项目时，就收到了100多条市民的建议，
涉及交通、食品、教育、社保等方方面面。最
后公布确定的民生工程项目，不少都吸纳了
市民的建议。

今年民生工程
上半年已提前完成9件

今年，市委、市政府确定了环境提升、就业
促进、扶贫解困、教育助学、社会保障、医疗卫生、
百姓安居、基础设施、生态建设、文化体育10个
方面的102件具体民生工程项目。今年8月初，
成都市召开的新闻发布会上，公布了民生工程
完成情况。截至6月底，已有9件提前完成，21件
进展较快，72件进展比较顺利。据初步统计，1至
6月，全市投入民生工程建设资金65.83亿元，占
民生工程年度资金预算的56.09%，有力地确保
了为民办实事的顺利实施。

成都今年还新增了42名市民代表，他们利
用业余时间，深入街道、社区、企业、工地对城
乡环境治理、交通基础设施建设、企业污染治
理、动态消除“零就业”家庭等民生项目实施情
况进行暗访调研，积极帮助指导相关企业改进
工作，有效促进了为民办实事的健康发展。

本组稿件采写华西都市报记者姚长寿
实习生袁永燕

今年72件民生工程
进展顺利

我省明年考研生低龄化

25岁以下考生
占8成

华西都市报讯（记者 肖笛）昨
日，记者从四川省教育考试院了解
到，2011年全国硕士研究生报名确
认工作日前结束，报考硕士研究生
的人数与2010年同期相比，增加了
4149人。在报考川内高校的考生
中，考生低龄化特征明显，25岁以下
的考生占总人数的81%。

全省共有52746人报考全国各
硕士研究生招生单位的研究生，
比 2010 年 增 加 4184 人 ，增 幅 为
8.62％。其中，大学应届本科毕业
生仍是考研大军中的主力，占报
考人数的62.5%。非应届本科毕
业考生占考生总数的37.15％，成
人应届本科考生占0.35％。全国
共有62767名考生报考我省38个
招生单位的硕士研究生，报考人
数比2010年增加了6790名，增幅
为12.13％。

我国计划3年内
公私幼儿园同价

1日，全国学前教育工作电视
电话会议在国务院小礼堂举行。
中共中央政治局委员、国务委员
刘延东表示，将对城乡民办幼儿
园给予多种形式的扶持和资助，
让群众可以在缴费大致相当的情
况下自由选择公办园或民办园。

2009年全国共有幼儿园13.8
万所，在园儿童2658万人，学前3
年毛入园率达51%，是1980年的3
倍多，达到历史最高水平。

刘延东提出，要抓紧制定
学前教育三年行动计划。对于
发展学前教育所面临的现实困
难和突出问题要有解决之策，
对于学前教育的体制机制改革
要有明确路径，对于三年内基
本缓解入园难问题要有路线图
和时间表。 据新华社
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民
网
上
提
建
议
网
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图

▶相关新闻

昨日我省学前教育改革与发展
总体目标向市民公布，“2020 年全
省基本普及学前 3 年教育，每年新
建改建400所公办园”，同时“5年完
成所有幼教专业培训，重核公办园
教职工编制”等。对此，教师和家长
都认为教育改革将让学前教育迎来

“未来的光明”。

市场多元化
各自定位不同

我省每年新建、改建 400 所公
办幼儿园，会给民办幼儿园带来冲
击吗？一位民办幼儿园园长反问记
者：“成都每年会新进或诞生那样多
的普通服饰品牌，你见它们冲击了
奢侈品市场了吗？”

成都市知名的金苹果幼儿园、
妈咪家幼儿园和橄榄树幼儿园都
认为冲击不大。第一，因为全省普
及 400 所不仅在大城市还会均衡
覆盖乡镇，对它们“构不成威胁”，
第二，适龄儿童生源数量很大，即
便有公办和民办协同教育还需加
大接收量。第三，公办和民办的定
位不同，公办注重均衡，民办则针
对有经济条件的家庭。金苹果幼
儿园某分园长说：“新建公办，对民
办来说不是冲击，反而是有益，它
让市场更加多元化，双方更加懂得
各自的定位。”

教育专家：
学前教育变义务教育难

四川省教育专家、省教育学会
原秘书长纪大海教授对普及学前
教育叫好。他说：“幼儿园上学是
当今社会的民生问题，政府和社会
加大关注体现了以人为本的思想，
加大对公办园的投入，真的是期待
已久，政府应该完成力所能及的这
项任务。”

但是，他希望市民们明白，不能
强求政府把学前教育纳入义务教
育，“因为经济能力还达不到”，政府
应该“两条腿走路”，一方面加大发
展公办幼儿园，一方面支持私立、企
事业和社会团体多投资幼儿园，满
足不同人群的需求。

“大家不要只认为公办好，不支
持民办，公立幼儿园保证了均衡教
育，让人人都能上幼儿园，私立幼儿
园提供的先进的学前教育，可以为
有经济能力的家庭的孩子提供多元
化的学习内容。公办民办相互支
持，才能让四川学前教育跨步发
展。” 华西都市报记者 肖笛

“2015年全省普及学前1年教育”后续

幼儿园公办对民办
“构不成威胁”

一名受到爱心捐助的小朋友回到幼儿园 本报资料图片

成都一高档小区周围遍布昂贵的私立学校，业主联名建议小区附近设立公办幼儿园和小学

方圆1.5公里为何无一所公立学校？

在中海国际社区，像胡
女士一样担心的业主不在少
数，他们楼盘周围方圆2公里
左右都没有发现什么公立小
学、中学，如果读社区附近的
私立幼儿园、小学、中学，每
年花费基本都上万元。昨
日，华西都市报记者在成都
市政府网站征集2011年民生
工程项目的建议中，发现20
多条建议，都是中海国际社

区业主的建议，他们的建议
都只有一个——增建公立中
小学校，这条建议目前人气
最旺，点击率最高。

这条署名为中海国际社
区全体业主的建议，昨天挂
在了成都市政府网站征求
2011年为民办实事征集活动
市民建议的最顶端。该小区
业主联合请愿：孩子读书需
要公立学校。

“我晓得我们社区附近
最近的公立学校，都在金沙、
茶店子那边去了。”昨日下
午，华西都市报记者来到中
海国际社区，遇到了该小区
业主胡女士，她说话时，双手
轻轻抚摸着肚子的宝宝，未
来孩子读书怎么办，她现在
都还没有一个主意。

金苹果幼儿园、成都外
国语学校、成外附属小学、
成外幼稚园……高新西区
两河森林公园旁的中海国
际社区，教育资源还是十分
富足的。“学校是好，但是都
是私立的，每学年花费动不
动就上万，算下来读完小学
差不多要花费十几万，一般

人怎么承受得起？”胡女士
说，关于社区建公立学校的
事，他们社区不少居民都提
了很多次，这在社区已不是
秘密。

“我晓得我们社区，有
些业主小孩为了读公立学
校，不得不在学校附近租房
子照顾小孩。”胡女士说，住
在这个有名的楼盘，肯定很
多业主要求建公立学校，并
不一定全是因为私立学校
收费贵，还有一个原因是私
立学校招收名额有限，很多
业主即使有钱，私立学校招
收名额满了，也只得到附近
几公里的地方选择公立学
校读书。

现实的无奈
居民6万人 1.5公里内无“公立”学校

业主的烦恼
学费过万元私立学校太贵读不起

强烈的愿望
业主联合请愿：孩子需要公立学校

▶权威说法


